

# LA ÚLTIMA HORA

Año XIII.—Número 4.429.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 26 de Junio de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## DR. PABLO CHABANEIX

Ex-alumno de los Hospitales de París

Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel (Reuma, artritis, etc.), la diabetes, el estreñimiento habitual, las afecciones nerviosas, etc. Y otras enfermedades que necesitan un tratamiento por la electricidad ó los rayos X. RAYOS X—Radiografía y radioscopia (Diagnóstico de las enfermedades de los huesos, de las articulaciones, del pecho y de los riñones.—Radioterapia. ALTAS FRECUENCIAS.—Electricidad médica bajo todas sus formas.

Consulta: de 11 á 1—Mirador (esquina Palau)—2.

TRIUNFAN SIEMPRE, AUN DESPUES DE FRACASAR LOS BROMUROS  
30 AÑOS DE ÉXITO

## EPILEPSIA ó accidentes nerviosos

CURACION RADICAL CON LAS

### Pastillas antiépilépticas de OCHOA

No quitan el apetito No deprimen

CORTAN RAPIDAMENTE LOS ACESOS

Venta al por mayor: Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcalá 7 y Martín y Durán Tetán 3 Madrid. Al por menor, en todas las farmacias.

## DON GASPAR BERGA OLIVER

Anuncia á su clientela la abertura de su consultorio para las enfermedades de la mujer y sus afecciones. (Aparatos para ver el interior de la vagina).

Consulta de 9 á 12—San Magin, 129—(Arrabal de santa Catalina)

## JARABE Verdú

Demulcente

## GEMELOS PRISMATICOS

De maravillosa potencia, aumentando hasta 32% veces. Antigua Casa Laesalle, San Nicolás 29, Palma de Mallorca

NOTA Y COMENTARIOS

## LOS REPUBLICANOS

La actitud tomada por el Sr. Salmerón, formando en la Solidaridad Catalana, ha hecho que entre los republicanos se agite un movimiento, que en estos momentos se está resolviendo en el Teatro de Novedades de Madrid. Aquel acto grande, verificado en la Asamblea de 24 de marzo de 1903, formando un solo bloque republicano, se va deshaciendo y probablemente quedará dividido en varios. La Unión Republicana, en la que tanto se confiaba para la implantación de un nuevo régimen, no ha dado los resultados apetecidos. Ostensiblemente, la causa de ello, se achaca á la Solidaridad: en el fondo, puede que incube la ambición personal.

Sea una cosa ó la otra, es el caso, que la izquierda de los partidos se ve virtualmente dividida. Para los retrógrados, es un motivo de alegría; para los espíritus liberales, debe servir de consuelo, pues que con ello no se hace más que dar armas al enemigo y conseguir que España continúe estancada, sin esperanzas de mirar al porvenir.

La crisis política de España, no puede ser más desdichada. El Parlamento se ve huérfano del núcleo liberal y ocurre el caso excepcional, que se discuten leyes, sin que á ellas preste su cooperación el otro partido triunfante. El yo me lo guiso y yo me lo como, está á la orden del día, mientras unos se hallan abstendidos y otros se presentan divididos.

La división de los republicanos, tiene mucha más importancia de lo que á primera vista parece. Consideramos como una cosa sensible, triste, malaventurada—ha escrito un diario—esas divisiones de los republicanos, que privan á la patria, en su movimiento de progreso, de sus principales impulsores, de artífices provechosos. Esa es una gravísima desgracia para las fuerzas de la izquierda, para aquel bloque en el que hemos soñado tantas veces generosa y desinteresadamente.

Ello es cierto. No solo priva de esa fuerza, sino que hace que las pasiones se exalten y que en la propia calle de Alcalá, según los telegramas que en otro sitio publicamos, los republicanos solidarios y los antisolidarios, se ensañan á bofetadas, á palos y termine la contienda, registrándose algunos heridos.

Estas escenas poco edificantes explican más que cosa alguna, la división que palpita entre los republicanos. Terminará la Asamblea. Se nombrará ó no jefe al señor Salmerón. Esto no hace al caso. Si se confirma la jefatura, ésta no tendrá el afianzamiento que da la unidad de criterio; y de todos modos existirá la di-

visión y habremos retrocedido en la formación de aquel bloque de la izquierda por el que tanto se ha trabajado.—V.

## SEVILLA

Sevilla, con su "Giralda" de encajes, que copia temblando el Guadalquivir, y sus calles morunas, tortuosas y estrechas, en las que aún se cree escuchar el estruendo crujido de los pasos del Rey Justiciero; Sevilla, con sus rejas y sus cantares, sus cancelas y sus rondallas, sus retablos y sus cuentos, sus penderías y sus músicas, sus noches tranquilas y sus sestas de fuego, sus alboradas color de rosa y sus crepusculos azules; Sevilla, con todas las tradiciones que veinte siglos han amontonado sobre su frente, con toda la pompa y la gala de su naturaleza meridional, con toda la poesía que la imaginación presta á un recuerdo querido, apareció como por encanto á mis ojos, y penetré en su recinto, y crucé sus calles y respiré su atmósfera, y oí los cantos que entonan á media voz las muchachas que cosen detrás de las celosías, medio ocultas entre las hojas de las campanillas azules; y aspiré con voluptuosidad la fragancia de las madreselvas, que corren por un hilo de balcones balcones, formando toldos de flores; y torné, en fin, con mi espíritu á vivir en la ciudad donde he nacido, y de la que tan viva guardaré siempre la memoria.

GUSTAVO A. BECQUER.

## Variedades

LA CHISTERA Y EL HONGO

En Londres se ha entablado una lucha entre la aristocrática chistera y el democrático sombrero hongo. En Piccadilly reina aún la chistera, pero en Rotten-Row los elegantes profesionales prefieren el hongo.

Lo curioso del caso es que éste es considerado como prenda aristocrática desde que los comerciantes y tenderos de la City popularizaron la chistera exhibiéndola en sus cabezas.

La victoria del hongo se atribuye á Ibsen y á Kruger. Parece ser que el conocido dramaturgo Mr. Bernare Shaw es enemigo declarado del ibsenismo, y no pudiendo emprenderla directamente con el gran dramaturgo noruego puso en ridículo los personajes de sus obras, diciendo entre otras cosas que la causa que conduce á la desesperación de Nora—la protagonista de "Casa de muñecas"—es sencillamente el sombrero de copa de Helmer.

Y la legendaria chistera que Kruger usaba durante la guerra anglo boer, no parece haber tenido escasa participación en la derrota del sombrero hongo.

Eduardo VII ha asistido con hongo á las carreras de Epsom, y John Burns, el conocido "leader" socialista, fué recibido con hongo por el monarca en el palacio real. Hoy parece observarse un movimiento de reacción hacia la chistera, pues ya comienzan los toris á protigar su uso.

LIMPIEZA DEL CABELLO

Un invento yanki ha puesto de moda la "toilettte científica". Ha ideado, con

buen éxito, para la limpieza del cabello, un aparato consistente en una bomba movida por un minúsculo motor eléctrico: la bomba produce el vacío en una especie de mano artificial, cuyos dedos atraen y absorben el polvo y otras impurezas del cuero cabelludo. Los dedos de esa mano tienen como remate tubos de caucho muy suaves, para evitar rozaduras.

COMIDA DE ESPECTROS

Mr. Brooks ha ofrecido en Nueva York una comida y un baile de espectros. En el comedor no se podía entrar á no ir envuelto en un sudario. Las paredes del salón se hallaban adornadas con calaveras, en el fondo de cuyas órbitas unas pequeñas lámparas eléctricas de color verde daban á la habitación un tinte sombrío.

DIÁLOGO

En el estudio de un pintor. —Ya está terminado tu cuadro, y no tendrás que trabajar más en él. —Al contrario— contesta el artista— ahora precisamente es cuando más tengo que hacer. El mayor trabajo que da un cuadro es... venderlo.

## La situación de Portugal

Lisboa 22.—Como consecuencia de los acuerdos del Consejo de ministros se han dado terminantes órdenes de prisión, no sólo contra muchos jefes republicanos sino contra personalidades de los partidos monárquicos. Además, se han practicado numerosos registros domiciliarios.

La policía recorre las calles de los barrios extremos, cacheando á cuantas personas le parecen sospechosas.

La intranquilidad aumenta. Al divulgarse los acuerdos del Consejo se ha operado un gran movimiento de protestas. Los revolucionarios están dispuestos á todo.

En el domicilio del ex-presidente Riveiro se han reunido todos los ex-ministros de oposición monárquica.

Después de examinar los últimos sucesos y la conducta del Gobierno, acordaron seguir una campaña enérgica hasta lograr la caída del actual Gobierno.

También acordaron que tan pronto como fuera detenida una personalidad del partido monárquico, protetsas ante el Rey, haciéndole presente la situación.

El rey Don Carlos está á bordo del "Amélia", y la casa del presidente del Consejo está rodeada de policía.

A pesar de lo que ocurre, Franco está dispuesto á continuar. Su actitud de dictador resulta peligrosa para el país.

La censura aumenta, y se dice que se han dado órdenes para que sea interceptada la correspondencia sospechosa.

El Rey ha dado un decreto facultando á los gobernadores para suprimir los periódicos.

Paris 22.—Se ha recibido un telegrama de Lisboa diciendo que el pueblo amotinado ha atacado á las tropas á pedradas y tiros de revólver. Las tropas han disparado, causando numerosos muertos. Se han levantado barricadas.

Los republicanos, sacudiendo al pueblo, se han dirigido á Palacio. La censura es severísima.

Estudiantes apaleados.—Periódico suspendido.—Un manifiesto. Madrid 25.—Los telegramas recibidos de Lisboa dicen que continúa la agitación en toda la Península.

Las manifestaciones de protesta contra el dictador Juan Franco se suceden con mucha frecuencia, teniendo todas resultados funestos.

Ayer la policía dió una terrible carga contra un grupo de estudiantes, porque éstos iban cantando "La Marsellesa".

Los estudiantes al verse atropellados tan brutalmente, se refugiaron en el Liceo, pero la policía les persiguió con saña africana, dándoles terribles sablazos.

En este preciso momento llegaron el rector de la Universidad y varios catedráticos, quienes exhortaron á los policías para que cesaran en su actitud de violencia.

Lejos de hacer caso los policías de las exhortaciones de los catedráticos, arremetieron contra ellos propinándoles sendos estacazos.

Se hicieron por parte de la policía varios disparos de arma de fuego, pero por fortuna no tuvieron resultados funestos.

—Ha sido suspendido el periódico "O Mundo". Los monárquicos han publicado un enérgico manifiesto, protestando contra el decreto dictado en perjuicio de la prensa.

El presidente del Consejo de ministros, autor responsable de los sangrientos sucesos que se vienen desarrollando en Portugal, tiene que ir por la calle escoltado por un enjambre de policías, y aun así, no puede evitar las enérgicas censuras que le dirige el vecindario.

## Crónica agrícola

Peso de los cerdos sin báscula

Para averiguar el peso de los cerdos sin necesidad de básculas ni romanas se ha propuesto el siguiente procedimien-

to. Se mide la circunferencia del animal por el pecho ó sea inmediatamente detrás de las patas delanteras y se mide también la longitud desde la punta de la espalda al nacimiento del rabo.

Con estos datos se multiplica el primero la circunferencia del pecho por sí mismo, el producto se vuelve á multiplicar por la longitud y el resultado obtenido se multiplica por último por 87,5, y se consigue saber aproximadamente y en kilogramos el peso del animal.

Fácil es comprobar este procedimiento que si arroja resultados que no discrepen mucho de la verdad ahoraría una operación molesta, como es el peso en las dehesas, teniendo que valerse de las romanas y que colgar á los animales para pesarlos.

Donde se dispone de básculas la economía de tiempo y de molestias es muy escasa, pero donde no las haya merece la pena de ensayar ese medio, que si fuera tan exacto como cómodo podría ahorrarse en el campo con gran ventaja para la rapidez de estas operaciones.

Cultivo del tomate

El Licenciado Termino Sogredo, dice, respecto del cultivo del tomate:

Siendo esta planta una de las que sus frutos proporcionan más rendimientos al horticultor, bueno será hacer una pequeña descripción de su cultivo y á la vez indicar una variedad que constituye hoy gran novedad en el mercado. Por la descripción podrán deducir los lectores sus ventajas.

Tomate "Presidente Roosevelt".—Esta variedad es excesivamente vigorosa y posee un follaje grande, liso, y de un color verde oscuro. Resiste mejor que ninguna otra al hongo del grupo de los "Peronosporales". Sus frutos son de forma esférica, muy gruesos, perfectamente lisos y de color rojo escarlata brillante. La carne es de un sabor muy fino y dulce y la producción excesivamente enorme y precoz.

Una condición le hace aún más recomendable: la de que los frutos más bajos están á unos 60 centímetros del suelo.

Lo mismo esta variedad que las demás, se siembran en Marzo sobre chasis (cajón). Cuando las plantas tienen de cinco á seis centímetros de altura se trasplantan á otro chasis y se las proporciona los cuidados necesarios. Hacia el 15 de Mayo se vuelven á trasplantar al sitio donde definitivamente han de colocarse, cuya tierra ha de ser ligera y bien desmenuzada, con exposición caliente y bien aireada. Se plantan los pies 65 centímetros los unos de los otros, arrancando cada planta con su raíz, restando inmediatamente después de plantado.

Cuando las plantas han adquirido 40 centímetros de altura, no se les deja más que dos ó tres brazos, que se fijan sobre armazón, ó simplemente sobre una estaca para cada rama. Tanto el armazón como las estacas, es lo suficiente que tengan un metro de altura. Se cava, se amontona la tierra y se riega abundantemente durante la floración.

Si el racimo de las flores toma demasiado desarrollo, es menester cortar con los dedos las puntas, á fin de asegurar los frutos.

Cuando éstos han adquirido próximamente la mitad de su tamaño, deshójense las plantas.

Siendo sucesiva su madurez, la cosecha comienza en Julio, y se prolonga hasta las heladas. Si en esta época quedan frutos sin sazónar arránquese la planta y trasládese al abrigo del frío, en donde los frutos acabarán de madurar. Las semillas de los tomates se obtienen dejando pudrir los frutos que se guardan para este uso; se lavan las semillas y se secan á la sombra. Las cualidades germinativas se conservan tres años cuando menos.

Agua de jabón

Si la cantidad de jabón que tiene el agua del lavado es muy pequeña, ó si van diluidas esas aguas con gran cantidad de agua clara, sin ningún inconveniente se puede emplear para el riego; pero la excesiva proporción de jabón perjudica á las plantas.

DESPUES DE LA GUERRA

## Opinion de Kouropatkin

Después de la rendición de Port-Arthur, Kouropatkin quiso llevar á cabo un extenso movimiento envolvente, y hace responsable al general Grippen-berg, de que dicho movimiento no pudiera efectuarse, diciendo: "Es doloroso consignar que quince días antes de dar comienzo á nuestro avance, se echó á perder mi plan y desaparecieron sus probabilidades de buen éxito con motivo de ciertas órdenes dadas por Grippen-berg, que revelaron al enemigo la naturaleza é intención de nuestro movimiento".

Hablando del revés sufrido por los rusos en Sandepu, escribe lo siguiente: "Era imposible que aquello pudiera terminar de otra manera, si se tiene en cuenta la falta absoluta de preparación para el ataque; no se estudió ni se hizo croquis alguno de terreno, y durante todo un día nuestra artillería estuvo haciendo fuego contra Bactadze en vez de

disparar contra Sandepu, adonde no se dirigió ni un solo proyectil. La 14.ª división atacó á Bactadze (que está situada al oeste de Sandepu), y después de ocuparlo, el comandante de dicha fuerza, creyendo que se había apoderado de Sandepu, me lo notificó así, sin echar de ver su error. La misma división volvió á equivocarse, tomando la muralla exterior de dicho pueblo, y no considerándose con fuerzas bastantes para atacar el citado reduito, se retiró á sus anteriores posiciones. Stackelberg al observar que no se había tomado á Sandepu, sin hacer caso de la orden de suspender el avance que por dos veces le dió Guippenberg, y considerando imposible obedecer dicha orden, atacó denodadamente y tomó la mayor parte de la aldea de Sandepu en la tarde del mismo día; pero al anoecer, fué atacado por el frente y flanco izquierdo por fuerzas superiores del enemigo, viéndose obligado á retirarse con grandes pérdidas. Así terminó nuestro primer intento de adoptar la ofensiva, intento que nos costó cerca de diez mil hombres".

«La causa principal de este desastre fué, no haber preparado convenientemente el asalto á Sandepu; poniéndose así de manifiesto el desconocimiento que se tenía de las condiciones y recursos del enemigo y de su verdadera valía; siendo de notar que este menosprecio del adversario mostrado por los generales encargados de los altos mandos, se convertía en un concepto exagerado de la superioridad de los japoneses en cuanto libraban el primer combate con ellos».

Al tratar de la batalla de Mukden, lo hace extensamente, y refiriéndose á los combates preliminares, dice:

«La defensa de la ciudad fué confiada al general Kaulbars. Yo insistí sobre la necesidad de una acción rápida, y le dejé entera libertad respecto á la forma de cumplir esta orden; Kaulbars no la cumplió, disculpándose después con que no habían llegado las tropas del segundo cuerpo de ejército».

«La manera como el general Kaulbars dirigió las operaciones de su caballería fué ineficaz y desdichada; los oficiales elegidos por él para el mando de unidades, resultaron inhábiles y faltos de entusiasmo; la división de caballería que mandaba el mayor general Grekoff y las fuerzas de la misma arma confiadas á Eicholz y Pavloff, desobediendo las órdenes terminantes que tenían, operaron contra Oku en vez de hacerlo contra Nogi, que era lo que se les había mandado».

Además, no combinaron bien sus fuerzas y la caballería destacada se negaba á separarse de la infantería y permanecía inactiva.»

«La infantería del segundo cuerpo de ejército que recibió orden de avanzar, no la cumplió y ni siquiera hizo demostración de hostilizar al enemigo; por último, los destacamentos avanzados de caballería tampoco intentaron cosa alguna.»

«El día 15 de Febrero, el comandante en jefe ordenó á Kaulbars que inmediatamente adquiriese informes respecto al enemigo, dirección de sus movimientos en intenciones que abrigase. Estas órdenes, reiteradas con frecuencia no fueron obedecidas, y en su consecuencia, el comandante en jefe se vió obligado á tomar resoluciones decisivas á toda prisa, y sobre la base de noticias falsas é incompletas.»

«Kaulbars, á quien repetidamente se le asignó el cometido de contener é impedir el movimiento envolvente de Nogi, partiendo de informes equivocados, empleó toda su atención y todo su tiempo en observar los movimientos del ejército de Oku, en el frente del Oeste, creyendo que aquellas fuerzas eran las de Nogi».

## Por telégrafo

Congreso

Madrid 25 (9'30 n.)

En la sesión celebrada hoy en el Congreso, el diputado Sr. Pedregal explicó su anunciada interpelación contra el alcalde de Castellón, censurando al Gobierno que permitía los desórdenes á que da origen dicho alcalde. Enumera los infinitos incidentes ocurridos y las protestas de que ha sido objeto dicho funcionario de Real orden.

Después continuó la discusión del proyecto de ley de reforma electoral.

Los demás asuntos carecen de interés general.

Tratado con Francia é Inglaterra

Madrid 25 (9'45 n.)

En ambas Cámaras hoy han sido leídas simultáneamente las notas de los acuerdos con Francia é Inglaterra sobre el "statu quo" del Atlántico y del Mediterráneo.

El ministro de Estado Sr. Allende Salazar, después de su lectura, afirmó que estos acuerdos se basan en el deseo de paz que se sienta en España y para

que no tengamos el temor de que otras naciones nos pongan dificultades á nuestras gestiones.

El Rey á Madrid

Madrid 25 (9'30 n.)

Dicase con insistencia que es posible que S. M. D. Alfonso XIII venga el día 28 á Madrid procedente de La Granja, para despachar algunos asuntos.

El mismo día probablemente regresará á La Granja.

La isla de Cortegada

Madrid 25 (9'30 n.)

Se han ultimado los trámites para la adquisición de la propiedad de la isla de Cortegada.

En breve una comisión en nombre de todos los que han contribuido á la suscripción para comprar dicha isla, hará la entrega oficial de la misma al Rey S. M. Don Alfonso XIII.

Se imprimirá alguna solemnidad á este acto.

La situación de Portugal

Madrid 26 (4'15 m.)

Lisboa.—Portugal atraviesa actualmente por difíciles circunstancias.

La agitación de los republicanos es muy grande; la excitación es ahora mucho mayor por haber sido cerrados de orden gubernativa los centros republicanos.

Estas circunstancias imposibilitan actualmente una crisis ministerial.

El actual gabinete continuará en el poder, pues según manifestaciones del Presidente del Consejo de Ministros, el Gobierno dispone de elementos suficientes para gobernar.

El estado de Loño

Madrid 25 (10'50 n.)

El ilustre enfermo se halla en igual estado de gravedad. Los médicos desconfían por completo de que cure el general Loño.

Algunos ministros han estado á interesarse por el estado de su compañero de gabinete.

Información escrita

Madrid 25 (10'50 n.)

La Comisión del Senado ha abierto una información escrita sobre el proyecto de emigración, concediendo un plazo hasta el día 4 del próximo julio para recibir informes.

Terminado dicho plazo y vista la información la comisión emitirá dictamen.

D. Joaquín Gual de Torrella

Madrid 25 (10'50 n.)

S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha firmado un Real decreto por el que ha sido nombrado Presidente del Consejo de Agricultura de Baleares D. Joaquín Gual de Torrella.

La Asamblea

republicana

Contra Salmerón

Madrid 25 (9'30 n.)

La impresión que reina respecto á la Asamblea republicana que se está celebrando en el Teatro de Novedades, es que la mayoría de delegados son contrarios á conceder el voto de confianza á Salmerón. La opinión está fija en la Asamblea, creyéndose que de ella saldrán completamente divididos los republicanos.

Los diarios dan amplia información de lo que ocurre en las sesiones. En la celebrada hoy continuó el escándalo promovido por los decididos antisolidarios y contrarios á Salmerón. Los partidarios de este republicano han atacado fuertemente á Lerroux.

Han ocurrido numerosos incidentes. Durante algunos momentos el barullo fué descomunal; delegados de los dos bandos se dirigían fuertes insultos.

Colisión entre solidarios y antisolidarios

Los solidarios y antisolidarios constantemente en centros y cafés están tratando y defendiendo sus ideas.

Hoy en la calle de Alcalá se han cruzado partidarios de unos y otros y después de corta y acalorada discusión, se han agredido, propinándose palos y bofetadas.

De la colisión han resultado dos heridos.

El público que se agrupó para escuchar las discusiones al ver que llegaban á las manos se puso de parte y apoyó decididamente á los antisolidarios.

Fabra

Bolsillos de plata

Se necesitan buenas oficiales. Mucho trabajo. Se pagan bien. Informes á J. G. Centro de Anacris, plaza de Sta. Eulalia, 10, Palma.



La Sra. D.ª Francisca Ferrer y Torelló

Falleció el 25 del corriente

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su hermano, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán el jueves 27 de los corrientes en la iglesia de Santa Eulalia á las diez y media.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia por cada comunión, misa ó parte de rosario que ofrezcan en sufragio de la difunta.

La cuestión de las aguas

Informe del Sr. Martí (Continúa la segunda sesión)

IV

La tramitación que se ha dado á este litigio contra nuestra voluntad, y aun pudiérase añadir contra nuestro derecho, hace que más bien que en una contienda de mayor cuantía, se nos anteje que informamos en un juicio verbal; pues por la supresión de los escritos de réplica y dúplica, y por la más grave omisión de las conclusiones por nosotros propuestas, hay necesidad de exponer en este acto las bases más elementales de la cuestión litigiosa.

Voy, por lo tanto, á exponer cual es la naturaleza jurídica de las aguas corrientes del manantial llamado Fons Virentis, Fuente de la Villa.

Según el tecnicismo moderno con arreglo á las leyes vigentes son estas aguas públicas de uso comunal. Y este concepto, expresado con estas palabras ó con otras equivalentes, han tenido desde los inicios de nuestra historia y de nuestro derecho.

Ya hemos visto la Carta Puebla y la Partida de las Aguas, y las disposiciones de nuestros reyes hasta finalizar el siglo XIV. Veamos ahora un texto clarísimo, un bando del Veguer, que consta en el libro Sitorum, que dice así:

«Lesuperioritat vulgarment apelladas regalies son meiorment les qui per ordre es segueixen: Total jurisdicción, é cognición en civil é en criminal de tots officials, de consols, sindichs é de totes altres personas administrants ó regent offices públics, de tots actes ó excesses fets ó perpetrats en rius, agües, en camins, vias públicas, en los lits ó ribes de la mar, garde é conceixençes dels coloms.»

Y vea la parte contraria como no tiene motivo su extrañeza por el uso de la palabra dominio supremo por el que vulgar y corrientemente acostumbramos á oír llamar dominio eminente: cuando se trata de regalia, cuando se halla de jurisdicción y conocimiento sobre cosas públicas de uso común, dels res universitatals, entre las que se enumeran las aguas, entonces en nuestro derecho se les llama superioritats.

Refutada esta rectificación inoficiosa en que nos hemos ocupado solamente para precisar el lenguaje, afirmamos que el concepto de cosa pública de uso del común de la Ciudad, no era cosa nueva para los legisladores de la edad media.

Trae su origen del derecho romano, y seguramente si á más remotas fuentes pudiéramos elevarnos, halláramos el mismo principio en los primeros invasores de este archipiélago balearico en los más antiguos siglos. La Instituta que hubo de ser ley de Mallorca desde la dominación de los bizantinos por la conquista de Belisario, y que positivamente es aún en la actualidad derecho supletorio de nuestros fueros, precisa cuales son las cosas que están en nuestro patrimonio, y cuales no: esto es, qué cosas pueden adquirirse por particulares, y cuales no pueden perder por ningún modo de adquirir, ni siquiera por la prescripción, su carácter

de públicas. En términos clásicos, que cosas están en el comercio de los hombres, y cuales están fuera del comercio de los hombres, clasificación que en nuestros días aún vemos consagrada en los artículos 437, 460, caso 3.º y 1936 del Código civil al tratar de como se pierde la posesión de las cosas, y cuales pueden ser objeto de prescripción.

El texto de la Instituta declara en el preoamio del título primero del segundo libro la distinción entre las cosas que antes hemos invocado. Así dice el gran legislador Justiniano:

Las cosas ó están en nuestro patrimonio, ó fuera de nuestro patrimonio. Algunas, pues, son por derecho natural comunes á todos, algunas públicas, otras de la Universidad, otras de nadie; y de particulares la mayoría; éstas son adquiridas para cada cual por diferentes medios.

En la ley primera del mismo título precisa aún más el concepto en esta forma:

§ 1.º Y por derecho natural son en verdad comunes á todas estas cosas: el aire, el agua corriente y el mar.

Y por último termina toda discusión sobre este asunto la ley sexta del mismo libro, que dice lo siguiente:

§ 6.º Son de la Universidad, y no de particulares las cosas que, por ejemplo, se hallan en las ciudades, como son los teatros, estadios, y otros semejantes; y algunas otras que son comunes de las ciudades.

Esta autoridad legal viene reforzada por la ley novena título tercero del libro 41 del Digesto al excluir de toda prescripción las cosas públicas de las Ciudades cuyo texto dice así:

Admiten la usupación las cosas corporales exceptuándose las cosas sagradas, las santas, las públicas del pueblo romano, y las públicas de las ciudades; y también los hombres libres.

Corroboran esta doctrina las disposiciones del Digesto que declaran que las enajenaciones de los bienes que están fuera del comercio de los particulares no se revalidan aunque después hayan entrado en el comercio; y que igualmente es nula la enajenación de una cosa cuando antes de la entrega hubiese quedado separada del comercio de los hombres.

Y por si estas reglas generales no bastaran aún tenemos otras leyes del mismo cuerpo de derecho que son más precisas si cabe, por constituir casos particulares cuyas resoluciones por voluntad del legislador se han elevado á la categoría de preceptos jurídicos. Tal es la ley «Diligenter investigari», que es la 9.ª del libro 11.º Título 42 del Código, que dice así:

Mandamos que diligentemente se investigue quienes convirtieron para uso de particulares fuentes que fueron públicas desde un principio, ó que habiendo sido privadas al principio, prestaron después servicios al público, ora habiendo impetrado subrepticamente sacras concesiones, y con mucha más razón si se ve que se intentó alguna cosa semejante con ilícita autoridad, y no habiéndose solicitado el pretexto de una sacra resolución: de suerte que

á la Ciudad le sea restituido su derecho, y de ningún modo sea de particulares lo que en algún tiempo fué público, á fin de que sirva para los usos comunes; debiendo ser, pues, invalidadas de derecho las sacras concesiones ó las pragmáticas sanciones alcanzadas para cualquier particular contra la conveniencia de la Ciudad, sin que haya de aprovechar la prescripción de largo tiempo para defraudar los derechos de la Ciudad.»

No menos terminante es la ley Si quis per divinam liberalitatem, que es la 5.ª del mismo Título y Libro del citado Código, cuyo texto es el siguiente:

Si alguno hubiese merecido por divina liberalidad el derecho de agua, deberá exhibir la divina concesión... á tu excelentísima sede; habiéndose de establecer la condena de cincuenta libras de oro contra... todos los administradores que acepten los privilegios ó rescriptos y debidos subrepticamente...; y debiendo disponer tu amplísima sede qué cantidad de agua sea conveniente destinar á las termas públicas, cual á las casas de baños con arreglo al número de ciudadanos, y que cantidad de agua sobrante se deberá dar á las personas á quienes nuestra serenidad se le concedió.

Esto es: castigo de los usos abusivos, anulación de las concesiones subrepticias, y restricción de las legítimas ya concedidas, supeditando su aprovechamiento á los aprovechamientos públicos.

Y si de las leyes pasamos al derecho vivo, al que se practicaba, vemos en una noticia de Plinio que cuando el arquitecto Frontino fué nombrado por Nerva inspector de los acueductos, el desarrollo total de todos ellos era de cuatrocientos cuatro kilómetros; y que casi los tres cuartos de toda el agua llegaba á la ciudad. La mitad del otro cuarto se utilizaba fuera de Roma por el público ó por las casas de campo del Emperador: la otra mitad (octava parte del total) se distribuía entre los particulares.

Las concesiones para la agricultura, según la misma noticia, no podían otorgarse sino sobre esta última parte; y estas concesiones caducaban por muerte del concesionario ó por la venta de la propiedad para cuyo uso se habían otorgado, mientras que las de los baños públicos eran perpetuas: al cambiar de dueño el privilegio debía renovarse.

Tal era el concepto que la administración romana tenía de las aguas corrientes, y de los aprovechamientos otorgados sobre las mismas á los particulares. Tal el concepto que inspiró á los legisladores del siglo XIII: Alfonso el sabio en Castilla, Jaime el Conquistador en Mallorca.

Si la inteligencia de nuestros fueros fuese para alguien oscura, daría su interpretación el derecho romano, que es en este territorio foral legislación supletoria conforme ordenó en 1299 Jaime II; según ha sido práctica constante en nuestras curias; y como ha declarado constantemente el Tribunal Supremo de Justicia.

De la Región

SÓLLER

Mañana empezarán los solemnes cultos que los jóvenes de María Inmaculada de Sóller tributarán á sus patronos en el Oratorio del Hospital.

Adjunto publicamos el programa de cultos que es como sigue: Día 26.—Por la noche, á las ocho, rosario y luego plática preparatoria para los ejercicios espirituales de los tres días siguientes que se darán en esta forma: Por la mañana á las cuatro y tres cuartos la primera plática y misa, á las once y cuarto la segunda y á las ocho de la noche la tercera precedida de rosario.

A la primera y última sólo podrán asistir los Congregantes de la Sección mayor, la intermedia será propiamente para los de la menor.

Día 30.—Por la mañana á las siete y media, misa de Comunión general en la que se cantarán algunos motetes. A las diez, después de tercia oficio con ser-

món, cantándose la misa de Angelis. Por la tarde, á las cinco y media, expuesto el sagrado Copón rezo del Santo Rosario, un motete, plática de despedida, ejercicio con música y reserva.

El mismo día 30 celebrarán una velada literario musical en la sala de los congregantes, calle de la Victoria número 30, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte

1.º Himno á la Virgen, composición de M. J. Verdagner, Pbro.

2.º Discurso por D. Cristóbal Magraner.

3.º Pieza al piano á dos manos, marcha de la ópera «Tannhauser», por Ricardo Wagner.

4.º Composición en verso: «Mirando al cielo», por D. Juan Marqués Santiago; y «Desengaños», por don Antonio Seguí.

5.º Triálogo «Conferencia sobre la existencia de Dios», por los Sres. Marqués, Colom y Fuster.

Segunda parte

1.º Pieza al piano á dos manos «Jua na de Arco», Sinfonía por L. Truzzi.

2.º Diálogo «Incertidumbres», por los Sres. Pizá y Casanovas.

3.º Pieza al piano á dos manos «La Tempestad», imitación de la Naturaleza, por Enrique Weber.

4.º Escena dramática «Quién es el culpable?», por los Sres. Colom Orell, Rebassa, Colom, Seguí y Llull.

5.º Memoria de la Congregación por D. Mateo Colom, Srio.

6.º Himno «Som Jermans!» música de D. Luis Millet.

TEATRO LIRICO SÁBADO 20 DEBUT de los Automatas Función por secciones á las 6, 7, 8, 9 y 10. 15 céntimos

Gacetillas

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos, por no encontrar sus destinatarios los siguientes telegramos: Barcelona, á Ramón Camps fonda Söller; Barcelona á Miguel, Merced núm. 12; Madrid Palentino.

Esta mañana en las inmediaciones de la Lónja han reñido tres muchachos de unos doce años de edad produciéndose mutuamente leves contusiones. Han sido detenidos por la guardia municipal. El Comandante de dicha fuerza ha impuesto multas á dichos muchachos.

El día 4 de Julio en Fornalug se celebrarán subastas para el arriendo á venta libre de las especies que se gravan por medio de arditros extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto municipal de aquella villa reoectivo al corriente año.

En Manacor ha sido denunciado un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Procedentes de Altea han llegado esta mañana los faluchos «Dos hermanos», «Cuatro hermanos» y «San Miguel» de Santa Pola el «Virgen del Carmen» y de Mahón el vapor «Isleño».

Las doce de esta mañana, ha salido para Alicante é Ibiza, el vapor «Isleño».

Ha sido ascendido á ayudante de 1.ª de la Compañía Arrendataria de Tabacos el de 2.ª don Francisco Mayor Sutón.

Para Barcelona se ha despachado el bergantín goleta «M. B» y para Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

Esta mañana han llegado procedentes de Altea cuatro faluchos con cargamento de tomates, patatas y cebollas.

Para el consumo público de esta capitalha sido portador el vapor «Menorquín», llegado esta mañana de Mahón, de 13 cabezas de ganado vacuno.

También ha sido portador de 23 bultos de cuerda, 30 sacos de lana, 24 sacos de flor manzanillo, 44 cajas de queso y otros efectos.

En el vapor «Isleño», han salido esta mañana para Ibiza don Juan Bauzá, don Juan Planells, doña Francisca Serra y la señora viuda de Marroig.

En el mismo vapor han salido para Alicante don Juan Estarellas, doña M. Moragues, don Bartolomé Pujol, don José Mas, don J. Ortega y otros.

Procedentes de Mahón, han llegado esta mañana en el vapor «Menorquín», don Bernardo Alemany, don Antonio Valent, doña Catalina Pons, don José Seguí, doña María Fornaldés, don Jerónimo Valls, don Gabriel Goñalons, don Agustín Barbarrá, don Germán Martínez, don Antonio Covas y otros.

Han salido de Barcelona el crucero «Leopanto» y los torpederos «Halcón» y «Barcelós».

Van á Rosas, para practicar ejercicios. Desde allí deben pasar á las Baleares.

El General gobernador Sr. Pérez Clemente ha publicado la siguiente orden de la Plaza:

Los precios á que resultaron las raciones de pan y pienso en el mes anterior y á los cuales se han de valorar los que se beneficien por los cuernos en el actual son los que se expresan á continuación:

Pan á 0'174; cebada á 0'743; paja á 0'327.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló, cajados reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

SOMATOSE LÍQUIDA Dulce y seco. Reconstituyente. Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se curan radicalmente con el Anticataral Rosselló.—Frasco, UNA peseta. Depósito: farmacia Obrador, Palma.

Más telegramas

De Marruecos.—Las tropas francesas Madrid 26 (11'10 m.)

De nuevo en Marruecos se señala movimiento de la fuerte agitación de que los moros están poseídos contra los europeos.

Dicen de Fgar que las tropas francesas han entrado en Borku sosteniendo un combate con la kábila de Guemissides, á la que derrotaron. Los franceses han ocupado el punto llamado Pozo Galeka.

De la refriega resultaron numerosos heridos.

Proposición Madrid 26 (11'10 m.)

Valencia.—La comisión de monumentos ha propuesto al Ayuntamiento que le permita revisar la corona que los autonomistas catalanes han regalado dedicada á la estatua de Jaime I el Conquistador. Se acordó aceptar la proposición.

Salida de los antisolidarios Madrid 26 (11'10 m.)

Anoche regresaron á sus respectivas provincias los antisolidarios. Se les dispuso una entusiasta despedida.

Acudieron á la estación del tren numerosas personas que dieron vivas á España y á Cataluña española y mueras al separatismo.

Los andenes de la estación estaban vigilados por bastantes guardias de policía.

Estado de Loño—Absueltos-Diplomáticos Madrid 26 (11'25 m.)

El ministro de la Guerra general Loño continúa en el mismo estado de gravedad.

Un telegrama de París dice que han sido absueltos los doce antimilitaristas procesados en los últimos sucesos.

Ha llegado á Roma el embajador de España en Italia Sr. Pérez Caballero. El embajador persa ha marchado para Madrid.

El crimen de la calle de Tudescos

El autor

Madrid 26 (10'27 m.)

Desde que tuvo lugar el crimen de la calle de Tudescos, la policía no cesa de llevar á cabo diligencias para conseguir el descubrimiento del autor.

Hoy, por medio de un anónimo, se dice que el autor del crimen es una «cocotte».

Se dice que ésta penetró en las habitaciones que ocupaba Vicenta, que la robó las alhajas, las cuales pignoro en el Monte de Piedad y después huyó tomando el tren de Málaga.

Suposiciones

La policía, en las gestiones que verifica, busca por donde la autora del asesinato penetró en la casa de Vicenta.

Se cree que el asesino entró por la puerta mientras la criada recogía los cacharros del almuerzo, pues mientras esto hacia, la puerta quedó abierta.

La Asamblea republicana

Lerroux, acusa

Madrid 26 (2'40 t.)

Continúan excitados los ánimos en la Asamblea del partido republicano.

El Sr. Lerroux acusa al Sr. Salmerón de haber deshecho por medio de una conspiración, el espíritu revolucionario que existía cuando se celebró la asamblea de 1903.

Compara la situación del partido entonces con la de hoy, demostrando que el Sr. Salmerón es culpable, por deficiencias en la dirección, de que se haya llegado al estado actual.

Defensa de Salmerón

Contesta el Sr. Salmerón rechallengeando las acusaciones que le ha dirigido el señor Lerroux.

Retirada de la prensa

Habla despectivamente de la prensa, dando con ello lugar á que se retiren los representantes de la misma que se hallaban en el local, protestando de la desatención que con ellos se había tenido.

Se dice que la retirada de los reporters ha sido provocada intencionadamente, con el fin de que continúe la sesión en secreto.

En favor de Salmerón

Madrid 26 (4'30 t.)

(Urgente)

En la Asamblea Republicana celebrada hoy, se ha aprobado la conducta anterior de Salmerón, por 93 votos contra 22.

Se abstuvieron de votar 74 delegados.

Se dice que la Asociación de la Prensa intervendrá por los ataques que ha recibido del Sr. Salmerón.

LA BOLSA

Madrid 26 (4'10 t.)

Interior contado . . . . . 82'95 Interior fin de mes . . . . . 82'95 Amorizable 5 por 100 . . . . . 100'90 Banco de España . . . . . 451'50 Campaña de Tabacos . . . . . 407'00 Francos . . . . . 12'25 Libras . . . . . 28'92 Exterior de París . . . . . 93'00

Fabra

Vinos legítimos

No dejéis de probar los legítimos moscateles y jereces, vinos rancios, rancietes, tintos y blancos. Moscatel de 1 á 2 pesetas litro. Jerez de 1 á 2 pesetas id. Embotellados de 1'25 á 4 pesetas botella. Santo Cristo, 4 junto la plaza de Santa Balalaia

FOLLETÍN DE «LA ULTIMA HORA».—LOS MARTIROS DEL AMOR

FOLLETÍN DE La Última Hora

Las tragedias de los celos (II)

Los martirios del amor

NOVELA HISTORICO-SOCIAL

FOR

CAROLINA INVERNIZIO

PALMA

IMPRENTA DE J. TOS

1097

Y Giuditta, alentada por este pensamiento, aceptó la mano del tío, y saltó lista y ligera del coche.

El marqués le presentó á Santina, como aya suya, y dió órdenes á ésta para conducir á Giuditta á las habitaciones preparadas para la muchacha.

El coloso ni siquiera se había quitado la librea y seguía con la chistera en la cabeza; pero su semblante parecía irradiar audacia y descaro.

Cuando el marqués, al entrar en su habitación, oyó los pasos de los criados tras de sí, se mordió los labios, pero no dió muestra alguna de desagrado.

—Bobí, ayúdame á quitarme la levita —dijo;—y tú, Momo, aviva un poco el fuego.

Los dos criados obedecieron.

—¿Habéis visto á mi sobrina?—preguntó en tanto el marqués.

—Un bello pedazo de muchacha, que me parece muy resuelta—exclamó Bobí.—Ya os lo dije otra vez. Vuestra sobrina debe ser un bello tomo.

—Pero ella no desconfía; ha creído en mi arrepentimiento; está persuadida de que yo buscaré los documentos que pertenecían á su padre y ha acogido con mucha nobleza la oferta que le hice de venir conmigo. Julio no era de su parecer; aquel trasposo desconfía, pero Giuditta le susurró dos palabras al oído, que bastaron para hacerle que-

dar humilde y sumiso y hacerle declarar que estaba contento de que su hermana viniera á vivir conmigo.

—Así sí que les tenéis en la mano, y cuando queráis deshaceros de ellos...—dijo Bobí sonriendo con vivacidad.

—Ahora... ahora, yo no acostumbro á hacer las cosas con prisas—interrumpió el marqués—quiero pensarlo bien, antes de obrar. Entre tanto, deseo que delante de Giuditta no se os escape una sola palabra, un solo gesto que pueda hacer sospechar nuestra intimidad. Además debéis usar con ella todo género de respetos, de cuidados.

—Estad seguro—exclamó Bobí—de que vuestra sobrina no tendrá que quejarse de nosotros.

—Está muy bien; cuidate también, Bobí, de que tu madre modere un poco la lengua.

—Ya lo he pensado; Santina no dirá más que lo que deba decir y que pueda favorecernos.

El marqués quedó un segundo silencioso.

—Si no nos necesitáis, nos iremos...—dijo Momo con su brusco acento.

—Tú vete,—respondió el marqués,—pero Bobí que espere un momento; tengo que darle algunas órdenes. Momo salió sin hacer objeción alguna. Bobí se sentó familiarmente frente al marqués.

—¿Qué tenéis que mandarme? —Tengo que mandarte á la puerta Romana.

**Sociedad Anglo Española de Motores**  
**Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)**  
 Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursales, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Bachers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas fijas.  
 Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Resuspuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.  
 Unico representante **Bernardo Esteta, Palma de Mallorca**

**Vapores Directos**  
 Línea de las Antillas  
 Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Guanánamo, Manzanillo, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto fijo el 3 de julio, el magnífico vapor  
**JUAN FORGAS**  
 NOTA.—Siendo muy limitada la cabida disponible se suplica á los señores cargadores pasen inmediato aviso de la carga que deseen embarcar.  
 Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana, saldrá de este puerto el día 15 de julio el magnífico vapor  
**Miguel M. Pinillos**  
 Línea de la América del Sur  
 Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 11 de julio el vapor  
**BRASILEÑO**  
 Admite carga y pasaje para dichos puertos.  
 Para más informes dirigirse á los Sres. Martiánez y Pizarras, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

**Representantes** Se necesitan en todos los pueblos de las Islas Baleares para un género de actualidad y de fácil venta. Dirigirse por carta á instrucciones prácticas Remolinos 53 principal 2.ª Barcelona.

**Se desea vender**  
 Un automóvil marca «Kocher Schneider» de 22 caballos fuerza, marcha perfecta, ensayo sobe cualquier distancia. Informes pruebas y trato dirigirse á D. Reon Aldebert Carrière, Semolera 67 (C' an Capas) quien quiere tratar directamente sin ningún intermediario. También se vende en buenas condiciones, un cerraje Milord

**Se vende** Una casa de reciente construcción en la calle de Rusiñol sin número esquina á la calle de Monte es (Arrabal) Informes en la misma finca

**ALAMBIQUE ECONOMICO**  
 Perfeccionado, de 3 litros cubida, material fuerte, desmontable, con válvula de seguridad para la fabricación de espíritu, aguardiente, esencias y licores. Precio 20 pesetas de venta en Palma, P. Santa Eulalia 10. Anuncios.

**Se vende** Una casa de reciente construcción en la calle de Rusiñol sin número esquina á la calle de Monte es (Arrabal) Informes en la misma finca

**EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO**  
**Tricófero Padró**  
 Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.  
 Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

**REUMA**  
 SU TRATAMIENTO Y CURACION RADICAL  
 POR LOS  
**COMPRIIMIDOS DEL DOCTOR PÉNIÈRES**  
 Catedrático de la Facultad de Medicina de Toulouse (Francia)  
 Los «Compriimidos del Dr. Pénières» que ofrecemos al público, no contienen salicilatos, ni salol, ni cédico, y están únicamente compuestos de resinas.  
 Los «Compriimidos del Dr. Pénières», que constituyen un Producto exclusivamente vegetal, son de digestión fácil. No causan dolor de estómago, ni erupción, ni estreñimiento, ni otra incoherencia cualquiera.  
 Son infalibles contra el Reuma, articular agudo, crónico, articular ó muscular—Artritis—Lumbago y cansancio—Irritaciones de la vejiga—Micción sanguinolenta—Enfermedades de la vejiga y de los riñones, etc.  
 De venta en todas las buenas farmacias, perfumerías, droguerías y depósitos de específicos de toda España.  
**HILARION GRUÉ—Ronda 8. Pedro 4—Barcelona**

**Gotas Madres Sulforosas**  
 Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.  
 Precio del frasco, 3 pesetas.  
 Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**FER BAR**  
 Medicación ferruginosa por excelencia, anemia y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.  
 Precio de la botella, 3 pesetas.  
 Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**Magnesia de GRANET-TERRASA**  
 El citrato granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor REFRESCO de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese á 0'75 pesetas frasco, idem los 100 gramos y 0'20 id. los 30 gramos.  
**FARMACIA TERRASA (sucesor de Obrador) FIDEOS 12 y principales farmacias y droguerías.**

**ANTES** á los enfermos que sufren de **TOS CRÓNICA, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS BRONCO-PULMONARES** y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trabajar una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles **HOY** gracias á los adelantos de la ciencia, sin molestar y sin gastar, se consiguen muchísimo más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas

**Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera**  
 A base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto  
 Doce años de grandioso éxito.—Recomendadas por los médicos del mundo entero  
**150 pesetas caja—Venta al por mayor Centro Farmacéutico**  
 Farmacias José F. Rey, Bolsería.—La Sabad, Plaza de Palou y Coll—Mayol, Sardinata, señor Mir, san Mico 4.—Viuda de Palou, La Paz—Droguería Boscana, plaza de Gori 8—Marina La Balnearia.—Farmacia Central, Santa Catalina.

**Sociedad Anónima Española KÖRTING**  
**Apartado, 23 Barcelona**  
 Instalaciones de Motores **Körting** por aspiración, las más económicas en su marcha, las más esmeradas en su ejecución.  
 Motores de gas de alumbrado de bencina y de alcohol.  
 Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termosifón.  
 Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas.  
 Aparatos por chorro **Körting**.  
 Máquinas herramientas, Útiles, Aparejos y Gatos, Cabrestantes.

**Mal de Piedra**  
 Curación segura y rápida del MAL DE PIEDRA, arenillas, cálculos de la vejiga, riñones é hígado, retención de orina, reumatismo gotoso, etc., con las Píldoras Disolventes del Doctor **Harl Van Hamberg**.  
**PRECIO 3 PESETAS CAJA**  
 Depósitos: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico. De venta, en las principales farmacias y droguerías.

**Nunca las cápsulas perruvianas Borell**  
 han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorrhagias** (purgaciones) **Gonorrhagias** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**36 años de éxito creciente**  
 Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 9 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera.

**Dolor-Bálsamo de los Cartujos**  
 Unico específico infalible para curarlo, ya sea reumático, inflamatorio ó nervioso. Lleva muchos años de éxito significadísimo. De venta en Palma, Farmacia Valenzuela.  
 NOTA.—En la propia farmacia se vende polvo vegetal del Dr. VALL, contra el Mal de Piedra, específico de éxito inmejorable.

**Pelo ó Vello**  
 Desaparece con una sola aplicación del **Depilatorio Ubbelohde**: su acción instantánea y sin causar la más ligera irritación en la piel.  
 Venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.  
 Depósito, Doctor Valenzuela, plaza de la Cuartera, Palma de Mallorca.

**HISTOGENO LLOPIS**  
 Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: **CENTRO FARMACÉUTICO**,—Palma de Mallorca Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

**Dinero**  
 por papelerías de empeño, papel del Estado, cal, alhajas, ropas, muebles y lotes de efectos.  
**Venta diaria de libros, muebles y ropa**  
**Daspuig 40, Casa de Peñatón**  
 Santa Catalina

**FUERA BRAGUEROS**  
**Hernias (Trencadors)**  
 Se garantiza su curación sin operación medicación interna. Dirigirse á D. J. L. rra, calle de Diputación 300, esquina Barcelona.

**Parches**  
 Curan las **LUMBAGES** (cañas) de adultos y niños de edad. De venta en farmacias y droguerías.

**Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína**  
 El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. **El Menthol** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso al extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta desde su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes que le figura la cocaína y el clorato potásico.  
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hiperacústicas ó atónicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fanos, en las rinitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coqueillo laringeo en las convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., induciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la persona en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra notablemente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
**Pesetas 150.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.**

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SANDALOPIZA**  
 MIL PESETAS  
 Al que presenta **CAPSULAS** de SANDALO mejores que las del doctor Pizarras de Barcelona, y que vende mas pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Pruebas y resultados en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Velocidad de acción creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, y por las corporaciones científicas y reconocidas prácticas durante las prescripciones, reconocida también sobre todos sus similares.—Precio y venta.—Farmacia del Dr. PIZARRAS, Plaza del Pílar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo participando su valor.

**LA IDEAL** TIENDA DE NOVEDADES de ANTONIO REINE  
 Sindicato 32, frente—C'as Catalanes—Palma  
 Se ha recibido un gran surtido de Valses «BOSTON», y piezas de las zarzuelas más modernas, para piano. Partituras para Banda.  
 Guitarras, Banderas, Lanzas y Mandolinas. Instrumentos para Banda.  
**CUERDAS JAPONESAS**  
 las más honrosas y resistentes que se conocen, para viola y guitarra.  
 Id. clase corriente, para toda clase de instrumentos de cuerda, con grandes descuentos al por mayor.  
**Pianos de alquiler. Gramophones y discos, los más recientes impresiones.**

**UDO STEINBERG, ingeniero**  
 Barcelona Bruch, 56  
 Motores á gas  
**Kappel**  
 Máquinas á vapor  
**Engelhart**  
 Venta exclusiva para las Baleares  
**MATERIAL Y MAQUINARIA ELÉCTRICA**  
**Siemens--Schuckert**

**Blenorracia** Aguda y crónica, uretritis, catarró de la vejiga, etc. Se curan con el nuevo medicamento francés **CAPSULAS VALTHY DE GERASEPTOL**. Frasco 5 pesetas en todas las farmacias. Agencia para España 69 calle Balmes, Barcelona.

**Por ausentarse** Se venden una máquina de coser y bordar y otra de hacer medias nuevas y su extensor. Informes, Centro de Anuncios, plaza Santa Eulalia—10.

**Se venden** Un motor de tres caballos y medio; y un charro, modernos Informes, Salud 38, Terreno.

**Buen sueldo** De 28 años, letrado, con independencia podrán ganar trabajos pocos horas al día en su propia casa, por ciento á más. Artículo nuevo, fácil y seguro. Para recibir muestras y detalles, fírmese y envíe un sello postal á J. A. Jordá, plaza de España 1, Barcelona (B), acompañando á la vez un centimo en sellos de franqueo. Falta Representante.

**Nodriza** De 28 años, letrada, con independencia podrán ganar trabajos pocos horas al día en su propia casa, por ciento á más. Artículo nuevo, fácil y seguro. Para recibir muestras y detalles, fírmese y envíe un sello postal á J. A. Jordá, plaza de España 1, Barcelona (B), acompañando á la vez un centimo en sellos de franqueo. Falta Representante.

**Jarabe vida** Es de efectos maravillosos en todas las enfermedades nerviosas, Herpes, Anemia, plejía (feridura). De venta en farmacias y droguerías.

— 7 —  
 guida; pero antes cambia de librea y toma un coche para ir más pronto.  
 —Quedaréis servido á maravilla. ¿No tenéis más órdenes que darme?  
 —No.  
 Bobi salió de la estancia y el marqués se puso á pasear de un lado á otro con paso excitado, como presa de una grave preocupación.  
 —Se hace preciso vender otra finca, murmuraba, necesito dinero; mi cofre está casi vacío y desde hace algún tiempo tengo una desgracia maldita en el juego. ¡Ah! conviene realmente que yo me ponga en movimiento para descubrir aquella famosa cajita, que ha de ser entregada á Dora, y que debe contener tesoros. Es necesario que penetre este misterio... Santerno debe saber algo; ¿quién sabe si por medio de mi sobrina, se podrá descubrir la verdad? Vaya, arreglemos el semblante y vamos á ver á Giuditta.  
 Se miró al espejo, puso el rostro melancólico y con paso grave y austero se dirigió á la habitación de su sobrina.  
 Como había conocido á Lalla lo diremos en pocas palabras. Un día, visitando la cárcel de mujeres el marqués quedó prendado de la fisonomía angelical de una presa que se hallaba separada de las demás y dirigía á los visitantes miradas profundas, dulcísimas que atraían.  
 Al marqués le conmovió aquella mirada: ninguna mujer le había mirado de aquel modo.

— 6 —  
 Bobi prorumpió en una explosión de risa descompuesta. El marqués arrugó el ceño.  
 —¿Por qué ríes?  
 —Porque veo que vos, creído por todos un puritano, perdéis la cabeza y el oro detrás de una mujerzuela.  
 El marqués le interrumpió con gesto de disgusto.  
 —Ni una palabra más, ó me enfado—exclamó con el rostro encendido,—el dinero es mío y puedo gastarlo como me parezca. Y detrás de Lalla perderá la cabeza algún otro.  
 Bobi no alentó; pero una sonrisa se dibujó en sus labios.  
 El marqués no lo advirtió. Se había levantado y acercándose al escritorio, sacó un pliego de papel de bello color rosado y un sobre análogo, perfumado.  
 Después cortó una pluma y se puso á escribir:  
 «Lalla mía:  
 No puedo ir á comer contigo como te había prometido; pero no faltaré á cenar esta noche.  
 El remate de piedras preciosas que tanto deseabas estará listo para el domingo; por ahora no te manda más que un largo beso tu  
**Santerno**».  
 El marqués dobló el papel. Lo metió en el sobre, lo selló, pero no escribió dirección alguna.  
 —Ten,—dijo á Bobi,—lo llevarás en se-

**Los martirios del amor**  
 Un precioso carruaje cerrado, de dos caballos, se había detenido bajo el vestíbulo de un severo palacio, al pie de una escalinata, donde se encontraba un criado de librea, feísimo, jiboso, y una vieja vivaracha que hacía mil inclinaciones respetuosas.  
 El criado abrió la portezuela y un viejo de aire respetable, bajó, seguido de una joven morena.  
 Era el marqués Alejandro Monaldi con su sobrina.  
 Giuditta sintió oprimirse el corazón al ver aquel palacio, en que le parecía que se iba á sepultar su juventud, sus sonrisas.  
 —Y sin embargo—pensaba la muchacha—yo no puedo rehusar la oferta de mi tío, que da la ocasión de rehabilitar la memoria de mi padre. Y además, no era conveniente para mí seguir viviendo bajo el techo del generoso Santerno. La sociedad piensa siempre mal; si, he hecho bien en consentir.